

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjer. (Unión Postal).	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

## LA DOMINACIÓN española en Cuba

### Juicios de un senador norteamericano.

El senador norteamericano Mr. Hale ha celebrado una *interview* con un redactor del *Washington Post* hace pocos días.

Los juicios formulados acerca de España y la competencia, nada común entre sus colegas, que revela al tratar de Cuba el representante del distrito del Maine, han hecho que sus opiniones sean reproducidas por los periódicos más importantes de los Estados Unidos.

Empezó manifestando Mr. Hale que se hallaba persuadido de que Cuba había hecho los más grandes progresos bajo el gobierno y las leyes de España, y que la vida y la propiedad de los ciudadanos estaban en ellas más protegidos y amparados que en la generalidad de las repúblicas sudamericanas que se apartaron de la madre patria hace ya dos generaciones.

«El adelanto comercial de un país, dijo Mr. Hale, es una de las mejores pruebas de sus condiciones políticas. Puede suponerse que el aumento de la riqueza y del comercio sea rápido, allí donde las libertades políticas son escasas; pero es axiomático entre los economistas, que un pueblo no puede consagrar su actividad á la producción, ni acumular capital, ni dedicarse á los negocios, si no se halla persuadido de que la propiedad privada está debidamente protegida y de que puede disfrutarse tranquilamente de ella.

Los cubanos podrán quejarse de que no se les haya concedido el sufragio universal por ejemplo; pero la acusación que formulan contra los españoles, de que han sido abrumados de impuestos, cae por su base si se atiende á su evidente prosperidad comercial.

Y puedo demostrar lo que digo, añadió Mr. Hale, con gran número de datos. El pueblo americano ha sido engañado por personas que nada tenían que perder y si mucho que ganar induciéndolo á un error.

Es un hecho que Cuba está casi á la cabeza de las naciones, por la importancia de su comercio exterior.

Este comercio ha progresado con igual rapidez que en cualquier otro país del globo. El comercio total de la isla fué en 1850 de 50 millones de pesos; de 100 millones en 1868, cuando estalló la primera insurrección; en 1892 la importación fué de 69 millones y medio, y la exportación ascendió á 101, lo cual da un total de 170 millones y medio.

El comercio de exportación da una proporción de 63 pesos por habitante, y es mayor que ninguna república de la América del Sur, puesto que el Uruguay arroja una proporción del 41, Costa Rica de 25 y la república Argentina de 24.

Cuba ocupa, pues, el primer lugar después de Inglaterra, y ésta es la primera nación del mundo en punto á comercio exterior.

El aumento del comercio en Cuba ha sido mucho mayor que en ninguna república de América; lo que demuestra que la perla de las Antillas es uno de los grandes pueblos comerciales del mundo, dada su población, y que esta prosperidad la ha alcanzado bajo el pacífico gobierno de España.

La población de Cuba ha aumentado, en proporción, mucho más que la de las repúblicas hispano-americanas.

El único país que adelanta á Cuba bajo este aspecto, es Puerto Rico. Cuba ha aumentado de 703.000 habitantes en 1827, á 1.681.000 en 1887, ó sea un 140 por 100.

Respecto á la riqueza, las cifras son muy significativas. El valor de las fincas rurales sólo ascendió en 1887 á 220 millones y medio oro.

Esto hace que correspondan 531 pesos por habitante; es decir, mayor que en valor de la propiedad en los Estados Unidos, que fué en 1890 de 409 pesos por habitante.

Preguntado Mr. Hale si era ó no cierto que tuviese Cuba grandes impuestos, contestó:

«Eso depende de lo que usted considere como grandes impuestos.

La tendencia de todos los gobiernos hoy día es la de aumentar los impuestos por haber aumentado los servicios públicos. Los impuestos en Cuba, á pesar de esto, son más bajos que en ninguna parte.

En los Estados Unidos, en 1893 fueron de 13 dollars por habitante, y hoy son mucho mayores. El término medio en Cuba es de 15,30 por habitante. Y si es cierto, según afirma Alkinson, que los Estados Unidos es la nación que menos tiene, Cuba está muy cerca de gozar igual ventaja.

No estoy seguro de que no haya algunos impuestos más, puramente locales; pero en vista del carácter centralizador de su Gobierno, creo que, de existir, no serán considerables.

Desconozco cómo se recaudan y si se aplican del mejor modo posible; pero debo manifestar que los cubanos no tienen ni más ni menos deuda que Inglaterra ó Francia.

Mucho se ha hablado acerca del establecimiento del derecho de exportación á los principales productos de Cuba. Este derecho es inferior á 3/4 por 100, y se funda en un principio, admitido por los economistas, de que los artículos sobre los cuales se establece son precisamente aquellos que constituyen el monopolio de Cuba en los mercados del mundo.

Esta tributación se suprime, sin embargo, en las nuevas tarifas que se llevarán á las Cortes, y siempre ha sido inferior á las que imponen algunas repúblicas americanas, como Méjico y Guatemala que imponen el 60 y el 70 por 100 respectivamente.

Temo—concluyó Mr. Hale—haber dicho acaso más de lo que usted pueda publicar, pero aun así y todo le advierto que solo he citado algunos hechos que indican la verdadera situación de Cuba, cosa que ponen tanto cuidado en ocultar los individuos de la Junta cubana. Ciertamente es que creo que el Gobierno español no se negará á introducir algunas reformas en la administración de la isla y en los impuestos que pesan sobre ella, porque la necesidad es evidente; pero también estoy convencido de que estas reformas habrán de hacerse de acuerdo con hacendistas eminentes y hombres de Estado, porque implica problemas que la Gran Bretaña y los Estados Unidos no consideran aun resueltos.

Por lo demás, creo que los hombres que hoy combaten la dominación es-

pañola en Cuba carecen de la capacidad necesaria para llevar á la práctica ni siquiera las reformas económicas que está realizando Rusia y menos las reformas votadas por las Cortes españolas y cuyo planteamiento se ha demorado por la loca y desconsiderada rebelión actual.

### La cárcel pública de Manila

Son interesantes los siguientes detalles que da en el *Heraldo* el señor Matiax, acerca de los insurrectos filipinos, presos en Bilibid ó sea la cárcel pública de Manila:

No se parece esta cárcel á las prisiones lóbregas de Silvio Pellico, más semeja patio de Monipodio.

Si estas notas se publicaran hoy en Manila, serían de actualidad: daría la fuga de presos constante en muchas cárceles del Archipiélago, y la ruidosa de Cavite, donde murieron ciento doce de los ciento cuarenta y siete que pretendían fugarse.

Dios quiera que cuando las impriman en el *Heraldo* no la tengan también, porque los presos de Bilibid pueden á puñetazos derrocar las débiles paredes de las naves en que duermen y ya en el patio no es empresa de romanos escalar la tapia ni con mucho riesgo para quien tiene escrito el *nulla est redemptio* del infierno dantesco, las probabilidades de un tiro de la guardia de cazadores, máxime no siendo más que diez ó doce los centinelas, aproximándose los presos á dos mil y pasando de ciento los que corren el peligro de ser ajusticiados. Los de Cavite, con ser unos pobres diablos, muchos de ellos con pena escasisima, estar en la ciudad murada, no llegar á 150, lo intentaron en pleno día; no es, pues, exageración pusilánime señalar mayor riesgo para Bilibid que está fuera de la ciudad.

En naves, más propias para almacenes de manufacturas que para depósito de presos, de unos treinta metros de largo por seis de ancho, con un tablero larguísimo en el centro, encierranse 150, hasta 200 presos—los que materialmente caben—obligando la angustura del local á tener mezclados reos de muerte con simples indocumentados y tulisanes de fama. Candelas y Franciscos Esteban indios, con raterillos de trece años.

Cuando una autoridad les visita, pón-

nense en pie, y al silbido del pito del celador contestan doscientas voces al unísono: «Buenos días, señor!» mezcla de cariño y de pena, que hace pensar si estos desgraciados serán sencillamente unos idiotas.

En el departamento político, en el de *señoritos*, fórmanse en pie igualmente; pero todos procuran evitar el saludo, y el *buenos días, señor*, tiene un dejo de odio, se murmura entre dientes, y como no se esté muy cerca, se ahoga en una interjección venenosa.

Es la sala de *ilustrados* la más típica de Bilibid; hablando con unos cuantos se comprende que á aquellos hombres no les sirve la prisión de freno, sino de acicate: duelo á muerte querían con los españoles, y el desprecio con que los *venerables* del Katipunan miraron á un pobre indio viejo que se inclinó respetuoso al paso de la autoridad, mostraba más que sus humildes razones, los sentimientos de sus espíritus.

Todos son inocentes: una calumnia trajo á uno, la desgracia á otro, las maquinaciones al tercero; nadie acusa á nadie, ninguno sabe nada. Un indio, conveciente de un balazo en la cabeza, cogido con las armas en la mano, fué el más explícito, pues tuvo con nosotros el siguiente interesantísimo diálogo, que trasladamos en seguida al juez instructor, seguro de que aportaría mucha luz al proceso.

—Tú, ¿por qué estás aquí?  
—No sé, señor.  
—¿Eres del Katipunan?  
—Buena gente, señor.  
—¿Estabas con los rebeldes?  
—Soy buena gente, señor.  
—¿Estás bien ya?  
—Estoy bien, señor.  
—¿Cuándo te hirieron las tropas?  
—Soy buena gente, señor.  
—¿Y por qué ibas con los insurrectos?  
—Tampoco, señor.  
—¿Quién era tu jefe?  
—No sé, señor.

Se le acusa y aun se le prueba ser un cabecilla significado, y tampoco sabe nada, y lo fusilarán y acaso morirá

«...como ha nacido, sin saber por qué ni cuándo.»

De los españoles peninsulares presos por delitos comunes no hay, por fortuna, ninguno complicado en estos sucesos: viven en departamento especial, gozan de más libertad en el régimen interior y hasta en el regla-

mento consta que deben disfrutar mejor comida.

Por un sentimiento de pudor que los lectores del *Heraldo* se explicarán perfectamente cuando sepan que en estas latitudes el sentimiento de la patria siéntese con fuerza bastante para tener como propia la afrenta á un español, y avergonzarse por su vergüenza, no quisimos verlos, pasando de largo entrar en el departamento de incomunicados.

En Bilibid no hay una docena de calabozos, y residen más de cien *incomunicados*; júzguese por ello á qué argucias habrá tenido que apelarse para que la incomunicación sea un hecho. En un solo departamento hay más de cuarenta, plantados al tresbolillo, como los árboles frutales; en las paredes, con grillos ó con barras, sujétanse buena porción de ellos, procurando mezclar los de causas y regiones muy distintas, para que si los centinelas tuvieran un descuido, sirvieran de poco su cuchicheo. En el centro hay cuatro presos sujetos por el pie, á cada columna de la nave, y como se les prohíbe estar sentados, forman una cruz con los pies muy juntos y las cabezas separadas unas de otras, paseando dos cazadores con el fusil listo y la culata amenazante para evitar la trasgresión de la consigna. Era esa la sala de los primates de la insurrección, que no cupieron en el fuerte de Santiago ó no lograron la suerte de los Lunas, pescando un departamento de oficial en los cuarteles.

Gregorio Romero Sy-Quia, acaudalado propietario de Ilocos, es un indio como todos los demás: desmedrado de cuerpo, cobrizo de color, parece un *bata* de los que recogen buena cosecha de bofetadas al año.

Es el más repugnante de todos los presos. Abella, diciéndole al juez militar que considere que él posee muchos millones, de asco, y merece la contestación que el juez le dió; pero tiene más de sesenta años. La mujer de Mariano Llaneras, una india que se ha pasado la vida pariendo chicos (tiene trece y aun hoy *está de esperanzas*, como dicen los portugueses) y aullando contra España, al fin y al cabo parece mujer y está enferma. El mismo gobernadorcillo de Calocan, más que un general frustrado, es un mamarracho.

Vi esta mañana á Sy-Quia, con todos sus millones, amarrado á un grillete, comiendo morisqueta y sopa ne-

—¿El tío Daniel será sin duda Mr. Peggoty? le pregunté.

—El que vive ahí, respondió Emil a indicando con el dedo la casa-embarcación.

—Justo, el que quiero decir. Es muy bueno, verdad?

—¿Que si es bueno? replicó Emilia, como yo fuese una dama le regalaría un frac azul celeste con botones de diamantes, un pantalon de mahon, un chaleco encarnado y un sombrero de tres picos; un reloj de oro bien grande, una pipa de plata y una bucha llena de guineas.

No dudé que Mr. Peggoty mereciese todos estos tesoros, y así se lo manifesté á Emilia; pero confieso que á poder decir lo que pensaba, hubiera preguntado á la agradecida nieta en qué podía contribuir á su felicidad un sombrero de tres picos, Emilia creía sin duda que todo aquel conjunto era una visión celeste, pues á medida que enumeraba los diferentes objetos que acabo de citar alzaba la vista al cielo.

Sin embargo, el viento, calmado un poco, parecía levantarse de nuevo, y nos habíamos aventurado en una especie de espón de madera que se adelantaba hasta las primeras olas.

—¡Y bien! ahora, me dijo Emilia, ¿teneis miedo al mar?

—Aún no, repondi echándomelas de valiente, y vos misma no me pareceis tan medrosa como decís.

Se acercaba tanto á la orilla que temí diera un traspié.

—Así no tengo miedo, replicó Emilia; cuando me asusto es al despertarme por la noche y pensar que tal vez el tío Daniel y Cham llaman en su auxilio... Hé ahí también porque me gustaría ser una señora: no tendrían necesidad de exponer su vida como lo hacen, y yo con mi dinero aliviaría la suerte de cualquier marinero á quien le sucediese algún accidente.

Al mismo tiempo que decía esto, púsose á correr á lo largo de una viga que se prolongaba más allá del espón y que no tenía valla ninguna. Produjome tal impresión aquella escena, que á ser pintor podría trazarla hoy como si la tuviera delante de mis ojos, aun me parece

hospitalarios, el hermano de mi criada se fué á lavar con agua caliente, observando que el agua fría no podría limpiarle nunca lo bastante. No tardó en volver, y por cierto que ganó con aquel lavatorio, pero estaba tan rubicundo que no pude menos de pensar que su rostro se asemejaba á los cangrejos y langostas en que, como éstos crustáceos, entraba en el agua casi negro y salía colorado.

Después del té, así que quedaron cerradas puertas y ventanas por temor á la niebla de la noche, me creí en el retiro más delicioso que puede concebir imaginación humana.

Era encantador el oír quejarse el viento en la mar, el pensar que la niebla se extendía lentamente sobre la playa, contemplar el fuego y pensar que no había otra vivienda al lado de la nuestra, que era un barco. Emilia, la chiquilla arisca, había perdido su tímidez; sentóse á mi lado, en una de las cajas que servían de sillas y que era lo suficiente para que pudiésemos caber los dos. Peggoty cogió la aguja como si aún estuviera en nuestra casa, la otra mujer del delantal blanco hacia calceta. Cham barajaba las cartas y trataba de recordar un juego de manos y Mr. Peggoty fumaba la pipa. Todo brindaba á la conversación y á la confianza.

—Mr. Peggoty, le pregunté, ¿habeis puesto á vuestro hijo el nombre de Cham porque vivís en una especie de arca?

Mr. Peggoty halló que la idea era profunda, pues reflexionó un poco antes de responderme.

—No fui yo, sino su padre, mi hermano José.

—¿Cómo! ¡Cham no es hijo vuestro!... ¿Y vuestro hermano ha muerto? continué con cierto respeto.

—Murió ahogado, dijo Mr. Peggoty.

Y Emilia, ¿esa sí es hija vuestra? continué mirándole al mismo tiempo.

—No, es hija de mi cuñado Tom.

—¿Y vuestro cuñado ha fallecido también?

—¡Ahogado! volvió á responder Mr. Peggoty.

Pero mi curiosidad no se paró ahí, y continué diciendo:

gra de Esparta. No representa treinta años; y cuando me dijo que era comendador de Isabel la Católica, de la real y distinguida orden de Carlos III, consejero de Administración del Archipiélago y creo que jefe superior honorario de Administración, miré si en el rancho entraba vino, y como no se lo daban, me informé allí mismo de la verdad de su dicho, y tuve un alegrón, no siendo comendador de ninguna orden, aun cuando tantos lo son dignísimos. Porque se comprende que un *decoré* haga una felonía; pero no me cabe en la cabeza cómo a este tipo le dieron todo eso, a pesar de sus millones.

Preguntéle por mediación de quién tenía tantos honores y me lo dijo, y yo lo callo... por prudencia, aunque todavía esté indignado, viendo que en Filipinas, donde no hay más que un caballero gran cruz de Carlos III, el marqués de Peña Plata, y cuatro comendadores, sea uno de ellos este mestizo chino, que en su vida puede haber hecho nada meritorio, y que de grandes cruces de Isabel la Católica, tengan tres Jacobo Zobel y los Rojas, todos excelentísimos señores; es decir, gente que puede codearse con lo más granado de nuestra España.

El consejero de Administración condecorado dos veces, seduciendo á todo el que entraba con un «soy inocente, señor; yo quiero á España», con sus millones y sus cruces, es digna representación del enemigo que nos combate.

## EUROPA EN 1897

He aquí una curiosa estadística de los principales Estados soberanos de Europa, que encierra datos interesantes y sintéticos acerca de la organización de cada una de dichas naciones al empezar el año de 1897:

### ALEMANIA

#### Casa de Hohenzollern

Guillermo II, Emperador de Alemania y Rey de Prusia, nació en Berlín el día 27 de Enero de 1859. Augusta Victoria (Emperatriz). Princesa de Slesvig Halatein, nació el día 22 de Octubre de 1858. Federico Guillermo Victor, Príncipe heredero (Kronprinz), nació en Mamerpalais (Postdam) el 6 de Mayo de 1882.

Príncipe de Hohenloe, Canciller del imperio.

#### Estadísticas del imperio

Superficie: 540.521 kilómetros cuadrados.

Población: 25.650.566 varones.  
26.600.328 hembras.

Total..., 52.250.894

Presupuestos para 1896-1897 (ley de 29 de Marzo de 1896).

Ingresos: 1.255.318.264 marcos.

Gastos: 1.255.318.264 marcos. Ejército al pie de paz para 1896-97: Infantería: La constituyen 173 regimientos, 519 batallones y 163 medios batallones, que suman 363.132 hombres.

Cazadores: 19 batallones, compuestos por 12.025 soldados.

Caballería: 93 regimientos, 465 escuadrones, con 65.375 soldados y 64.112 caballos.

Artillería de campaña: Constituyen el arma 43 regimientos con 494 baterías, servidas por 58.321 soldados y 29.044 caballos.

Artillería de fortalezas: Está compuesta por 17 regimientos y un batallón, 149 compañías, que cuentan 22.826 hombres.

Ingenieros: 23 batallones, 97 compañías, con sus secciones de aeronautas y ferrocarriles.

Hay además las reservas Landsturm y Landwer.

Marina de guerra: La escuadra para 1896 estaba constituida por 91 buques, que desplazan 276.014 toneladas, 314.430 caballos indicados y la tripulan 24.206 marineros. No hay datos oficiales sobre el número de cañones, ni el de barcos porta-torpedos.

Marina mercante: Constaba en 1 de Enero de 1896 de 3.592 buques que arqueaban 1.502.044 toneladas y los tripulaban 39.897 marineros. De estos buques 1.068 son de vapor.

Ferrocarriles: En 1 de Mayo de 1896, Alemania tenía en explotación 46.902 kilómetros.

Correos: El ramo cuenta con 31.829 administraciones, 102.066 buzones y 174.398 empleados.

Telégrafos: Cuenta con 20.723 estaciones; la longitud de las líneas es de 490.052 kilómetros.

## NOTICIAS

### De las islas:

#### Menorca

De *El Grano de Arena*:

«Nos consta que el celoso alcalde de Ciudadela don Francisco Javier de Despujol trata de sustituir la bandera que se ostenta en la procesión cívica y conmemorativa de la Conquista de Menorca, por otra, más adecuada y propia, semejante á las que los Monarcas de Aragón usaban en la época de dicha conquista, conservando en la nueva bandera la misma corbata y lanza que la tradición atribuye al Rey Alfonso III.

Tenemos entendido también que el señor Despujol trata de restaurar y colocar dignamente los objetos históricos que se conservan en Ciudadela; merecedores por su importancia y valor arqueológico de que se forme con ellos un pequeño museo.

Nuestros plácemes al señor Despujol por el interés que despliega en cuanto se relaciona con esta isla.

¡Adelante!»

Y añade *El Bien Público* de Mahón:

«Pero nosotros mejor informados debemos manifestar que el señor de Despujol tenía el propósito de proponer al Ayuntamiento la sustitución del estandarte que se usa en la procesión cívico-religiosa del día de San Antonio Abad y se ostenta en el balcón de la Casa Consistorial por otro con los emblemas y colores de las armas de los reyes de Aragón; pero habiéndose encontrado con un acuerdo de la Universidad general de la isla y particular de Ciudadela de 12 de Enero de 1575 restableciendo la festividad, que antes de la invasión otomana de 1558, se venía celebrando en honor de San Antonio Abad, en conmemoración de la Conquista de Menorca por el Rey D. Alfonso III de Aragón, en el año de 1286, y que fuese llevado en la procesión el pendón restaurado por dicha Universidad, se ha limitado el señor de Despujol á regalar una asta nueva, por ser muy ordinaria la que existía, y una peana de plata que sostiene la lanza, que la tradición atribuye proceder de S. M. el referido rey, con la correspondiente inscripción conmemorativa.

Respecto al segundo párrafo referente á la restauración y digna colocación de los objetos históricos á que alude el estimado colega, hemos recibido las mismas impresiones y nos unimos á *El Grano de Arena* para tributar al señor de Despujol nuestros plácemes por el interés y vivo afán que manifiesta en cuanto se relaciona con las glorias de esta ciudad y de toda la isla.»

—De *El Bien Público*:

«En virtud de real orden concediendo licencia ilimitada á los artilleros de la última quinta destinados á Ultramar, mañana saldrán para sus respectivos domicilios los que se hallaban incorporados al octavo batallón que guarnece esta plaza en la forma siguiente:

Para el interior de la isla, 6; para distintos puntos de Mallorca, 34, y para el continente, 185, formando un total de 225 individuos que quizá se aumente con algún otro de los que hallándose en convalecencia continúan en el hospital militar.»

En la tarde de ayer fueron aprehendidas en tierra del predio *Ne Xena*, del término municipal de Villa-Carlos, tres cajas de tabaco de contrabando por los dependientes de la Tabacalera.

De modo que uniéndose estas trece á las noventa que en tres aprehensiones anteriores se han hecho en pocos días, dan un contingente de ciento tres cajas.»

Del mismo periódico:

A las aprehensiones hechas por la fuerza de carabineros y dependientes de la Compañía Arrendataria de Ta-

bacos ya mencionadas en el número del sábado, debemos añadir otras dos realizadas ayer y anteayer, una en las inmediaciones de *Cala Figuera* y otra en un predio inmediato á la nueva carretera de Mahón á Ciudadela, importando ambas cuarenta y cinco bultos de tabaco de varias clases.»

—Según se dice, anteayer, al bajar del caballo en el pueblo de Fornells, el teniente de carabineros, don Saturnino Valverde tuvo la desgracia de que se le cayera el revólver, y como el arma se disparó fué á darle la bala en la pantorrilla.

Conducido á Mercadal le fué extraído el proyectil por el facultativo don Miguel Castañer.—C.

24 de Enero de 1897.

### Sóller

Ayer por la mañana debía llegar á este puerto el vapor *León de Oro*, pero á causa del temporal reinante vióse obligado á suspender su salida de Barcelona en cuyo punto continúa detenido.

—En la madrugada de anteayer y anoche á primera hora descargó sobre esta localidad una fuerte granizada precedida de un vivo relampagueo y acompañada de truenos y un viento casi huracanado.

Creemos que á pesar del poco tiempo que duró habrá causado daños de bastante consideración tanto en los frutos como en los árboles, especialmente en los que tienen su florescencia adelantada.

Hoy se deja sentir un airecillo bastante frío; á eso de las diez cayeron algunos copos de nieve, despejándose luego la atmósfera y brillando á intervalos algunos débiles rayos del sol.

—Gracias á las acertadas medidas del comandante de este puerto, señor Lizana, estos días han sido detenidos por la benemérita y entregado al juzgado, unos cuantos jovencitos que hacía tiempo se dedicaban á toda clase de raterías.

Casi todos son reincidentes y eso que el mayor de estos rapazuelos no ha cumplido 17 años.

—Algunos aficionados á la caza, en menor número de lo que era de esperar, se han reunido esta noche en el café de la Plaza, al objeto de constituir una Sociedad protectora de la caza. No hay que negar que el pensamiento es acertadísimo, pero si no se toma con algo más de calor que el que se ha dejado sentir en la primera reunión, es más que seguro que á la nueva sociedad, al igual que otra que perseguía idénticos fines, se le podrá considerar como muerta, antes que nacida.—C.

24 de Enero de 1897.

A las seis y media de esta mañana los vecinos de la calle de Palou se han despertado al ruido de una deto-

nación. Al poco rato se ha sabido que en una fonda situada en la misma calle, había sucedido una desgracia. Había pasado la noche en aquella fonda un vendedor de paños y al estar en medio de la sala, en el momento en que se disponía á salir á la calle, se le disparó una pistola Lafauchaux que llevaba en el cinto, ocasionándole la muerte instantánea.

Estas son las noticias que hemos podido adquirir de entre la muchedumbre que se había agolpado frente á la casa, comentando el suceso.

Al poco rato el juez municipal suplente, don Damián Magraner, acompañado del secretario señor Ramis, se personó en la casa para el levantamiento del cadáver, empezando á instruir el oportuno expediente.—C.

25 de Enero de 1897.

### Binisalem

Ayer á la madrugada cayó un fuerte aguacero sobre esta población y una chispa eléctrica penetró en una habitación en donde dormía una mujer, no causándole más que el susto y rompiendo de paso un espejo y unos jarros que había sobre una cómoda y abriendo un agujero en una pared.

El viento se ha dejado sentir bastante y esta mañana ha nevado. —La gente joven parece que ya ha descubierto el carnaval con sus pesados y acostumbrados juegos y con los bailes de máscara que ya empezaron el día de San Antonio.

—En ésta hay competencia entre los cortantes, habiendo llegado hoy á venderse la carne á una peseta el kilogramo.—C.

24 de Enero de 1897.

### De la capital:

Como habíamos indicado, ayer se procedió en uno de los salones de la diputación provincial, al reparto de los fondos recaudados por la Comisión de Barcelona para las víctimas del rebelión de San Fernando.

Procedieron al reparto los delegados de dicha Comisión don Mariano Fuster y don Bartolomé Amengual, con asistencia del Presidente de la Diputación Sr. Socias y de otras distinguidas personas.

Como quiera que los delegados se proponen publicar la demostración del reparto, eludimos otros pormenores, limitándonos con este motivo á reiterar á la noble ciudad de Barcelona nuestro voto de gracias más sincero por el espléndido socorro que de allí recibimos en días de luto para Palma.

Según noticias recibidas en esta Comandancia de Marina, á causa del recio temporal, ha varado en las playas de Santa Margarita, una corbeta italiana cargada de mineral de hierro.

El capitán estuvo ayer en Palma para hablar con el cónsul de su nación y tratar con la *Isleña Marítima* el flete de un vapor que dé remolque á la corbeta hasta este puerto.

Han llegado á ésta dos nuevas hermanas de la caridad, destinadas al Hospital de Palma.

Un laud de pesca de Santafny, que desamparó la costa durante las últimas tormentas, parece que ha naufragado en aguas de Argel.

De los siete individuos que lo tripulaban, cinco han perecido y dos han regresado á ésta, en el estado que es de suponer.

Ha fallecido la profesora Doña Isabel Mayol, maestra de la escuela pública de niñas de San Sardina.

Descanse en paz.

Desde el domingo han aumentado el caudal de agua que traían los torrentes que desembocan en esta bahía, singularmente la Riera.

Este aumento se debe sin duda alguna á las circunstancias de haber engrosado su contingente las fuentes que alimentan las corrientes expresadas, pues el agua que por ellos corre es limpia y no de aluvión.

Ayer se celebró en la iglesia de San Francisco de Asís la fiesta de la conversión del beato Ramón Llull, á la cual asistió la Junta de la Causa piuliana y los colegiales y convictores del Colegio de la Sapiencia, habiendo pronunciado un bonito sermón el Rector de este colegio D. Nadal Garau.

La asistencia de fieles á la iglesia de San Jaime en donde empezó el domingo por la noche la novena dedicada á San Blas, era tan numerosa que á penas podía ser contenida dentro de su área.

La Dirección General del Tesoro público ha autorizado á esta Delegación de Hacienda para admitir 1.500 pesetas del recluta Pablo Castañer

—¿No teneis hijos Mr. Peggoty?  
—No, soy soltero.  
—¿Y quién es esa señora? proseguí señalando á la mujer del delantal blanco.

—Es mistress Gummidge.

Al llegar aquí, mi buena Peggoty intervino con un gesto tan significativo, que me vi obligado á suspender las preguntas, y cuando me fui á acostar á mi camarote, mi criada me dijo que su hermano, el hombre mejor de la tierra, no ponía cortapisa en su casa á ningún motivo de conversación, excepto al que podía obligarle á contar uno de los tres actos de su generosidad, á saber: la adopción de Cham, su sobrino huérfano; de Emilia, también huérfana y el haber recogido á mistress Gummidge, la viuda de su socio. Todos tres, á no ser por él, hubieran tenido que implorar la caridad pública.

Conmovíome tanta bondad. Peggoty me dijo asimismo que dormiría en otro camarote á proa del barco, en compañía de mistress Gummidge, y de Emilia. En cuanto á su hermano y Cham suspensian por la noche dos amacas de los garfios de hierro cuyo uso no había adivinado en un principio. Me dormí al ruido del viento y de las olas, preguntándome si el mar no podría hacerme zozobrar de repente; pero me hice la siguiente reflexión: «Estamos en un buque y Mr. Peggoty es un buen piloto que tenemos á bordo.»

Me desperté á la mañana siguiente sin que hubiese sucedido el menor accidente. Así que brilló el primer rayo de sol en el espejo con marco de conchas, me eché de la cama y fui con Emilia á la orilla del mar á cojer chinitas.

—¿Sois lo que se llama un *marinero*, supongo? dije á Emilia creyendo dirigirla un cumplido.

—No, respondió Emilia meneando la cabeza, tengo miedo al mar.

—¿Miedo? añadió con aire arrogante y mirando con unos ojazos tamaño al Océano; pues yo no tengo miedo.

—¡Ah! el mar es terrible, replicó Emilia. Le he visto sin piedad para algunos de nuestros marineros. Le he visto deshacer en pedazos un barco tan grande como nuestra casa.

—Espero que no sería el en que...  
—¿El barco en que se ahogó mi padre? No, dijo Emilia. No fué ese; jamás le vi.  
—¿Ni á él? pregunté.

Emilia respondió tristemente:

—No lo bastante para acordarme.

Entre ella y yo existía esta coincidencia. Enseguida le conté cómo no había yo conocido nunca á mi padre; cómo mi madre y yo habíamos vivido hasta entonces en una envidiable felicidad; cómo la tumba de mi padre se hallaba en el cementerio al lado de nuestra casa, bajo la sombra de un árbol en cuyas ramas había oído cantar los pájaros con frecuencia, etc. etcétera; pero existía alguna diferencia entre la suerte de Emilia y yo: ella perdió su madre antes que su padre, y nadie sabía á donde estaba la tumba de su padre, puesto que había desaparecido en los abismos del Océano.

—Además, me dijo Emilia al mismo tiempo que recogía chinitas y conchas, vuestro padre era un caballero y vuestra madre es una señora, mientras que el mío era un pescador y mi madre hija de un pescador también, lo mismo que mi tío Daniel.



Ozoras, perteneciente al cupo de la península, en concepto de redención a metálico que le fué concedida por Real orden de 15 del actual.

Por Real orden de 17 de Diciembre último se concedió la cantidad de 7'50 pesetas, como premio de constancia al carabinero Miguel Ballester Más.

El señor Gobernador de la provincia en vista del telegrama que publicamos ayer anunciando la presencia de una enfermedad sospechosa en Marsella, dirigió á los Directores de Sanidad de Sóller, Mahón, Ibiza y Ciudadela el siguiente telegrama:

«Telegramas prensa hacen suponer aparición casos peste bubónica en Marsella, en previsión de que desgraciadamente se confirme, encargo á V. estreme su celo y aplique todo rigor en medidas sanitarias, que le autorizan las leyes para con las procedencias del extranjero y muy particularmente con las de Marsella y los puntos de contacto con dicha población.»

Don Manuel Lete Navaiza ha solicitado de este Gobierno de provincia el registro de la mina de lignito titulada «Cuatro campaneros» sita en el predio *Son Cloquell* del término municipal de Sineu.

Noticias del ejército:  
Ha sido nombrado con carácter provisional, auxiliar de oficinas y almacenes de cuarta clase del personal del material de artillería con destino al parque de Mahón, el sargento licenciado Sebastián Femenias Coranti.

Una brigada de operarios de la Junta de Obras de nuestro puerto se ocupó durante todo el día de ayer en retirar el barro de la Ronda del Sur, habiendo empezado en las inmediaciones del puente de la Riera.

La cantidad de materia recogida fué muy considerable por cuanto la pasta abundaba, aunque no tanto como en la generalidad de las vías cuyo cuidado corre á cargo de este ayuntamiento.

Anteayer por la mañana estuvo nevando en esta ciudad por espacio de algún tiempo, llegando á verse blanqueados los tejados y demás sitios en donde la exposición al viento frío y casi helado que reinaba, impedía que la nieve se derritiera con prontitud. Sin embargo á cosa de las diez, tanto en el interior de esta capital como en la campiña y montes bajos no quedaba vestigio alguno de aquella substancia, viéndose solamente cubiertos por ella los montes altos, en algunos de los cuales se conservaba muy abundante todavía en el día de ayer.

Después de retirados los nublados que trajeron la pequeña nevada el domingo y habiendo rolando el viento desde el primero al cuarto cuadrante, el frío que era muy intenso, el más intenso que ha hecho desde el pasado otoño acá, se moderó mucho, habiendo continuado más templado en el día de ayer, durante el cual brilló el sol, aunque no con el esplendor de los días pasados ni dando sus rayos igual calor.

La noche cerró estando despejada la atmósfera en lo alto y prometiendo una noche despejada durante la cual, si se suelta la helada que promete, no habrá por donde cojerla.

En la calle de San Magín se continúan los trabajos para colocación de limbomas ó sifones á ambos lados de la carretera, á orillas de las aceras, con objeto de facilitar la salida de las aguas pluviales por las tajeas ó acequias conductoras de aguas sucias.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Selva haber detenido á una mujer vecina del lugar de Caimari, presunta autora de la sustracción de 150 pesetas verificada en una tienda de comestibles del indicado lugar.

—La del puesto de Sóller, da cuenta de la detención de algunos sujetos presuntos autores de varias raterías llevadas á cabo en distintas casas de aquella villa.

—Por la del puesto de Artá ha sido denunciado al Juez municipal de la misma, á un individuo por ocupación de cinco cartuchos de dinamita y doce pistones sin autorización para tenerlos.

—Teniendo noticia la del puesto de Algaida de que entre los kilómetros 23 y 24 de la carretera que conduce desde Santa María á Montuiri, había sido encontrado el cadáver de un hombre, se trasladó inmediatamente al lugar del hecho, empezando las diligencias del caso.

Identificado el cadáver resultó ser el del vecino de Montuiri, Gabriel Gomila Alorda, hijo del arrendatario del predio *Puig Moltó*, que según declaraciones recibidas dicho sujeto padecía ataques de enajenación mental.

Personado el Juez en el lugar del hecho empezó las averiguaciones del caso, ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio donde se le practicará la autopsia.

**Recuerdos mallorquines**  
26 de Enero

1707  
Por privilegio dado en Valencia con esta fecha erigió el archiduque Carlos en Capilla Real la iglesia del Santuario de nuestra Sra. de Lluch.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Sin trabajo**

Madrid 25 á las 9'30 m.  
*Écija.*—Un grupo numeroso de obreros que se encuentran sin trabajo se presentaron ayer en actitud amenazadora en medio de la plaza pública pidiendo pan.

La guardia civil hizo algunos disparos al aire dispersándolos, sin que ocurriera desgracia alguna personal.

Hay algunos detenidos.  
La situación es alarmante.

**Encuentro**

Madrid 25 á las 9'30 m.  
*Habana.*—Telegrafían diciendo que el teniente coronel señor Diez Vicario al mando de trescientos hombres y la guerrilla de Managua, salió á practicar un reconocimiento encontrando á tres leguas de la Habana, un grupo de cuarenta rebeldes.

La guerrilla avanzó al mando del teniente David Menendez, pero al llegar á cierta distancia otro grupo de rebeldes emboscados en las malezas la envolvieron cayendo atravesado de un balazo en el pulmón el teniente.

El resto de la columna acudió en auxilio de la guerrilla dispersando al enemigo, causándole 32 muertos.

Nosotros tuvimos el señor Perez contuso, un soldado muerto y un capitán, un teniente, dos soldados y tres guerrilleros heridos.

**Desde Nueva-York**

Madrid 25 á las 9'35 m.  
Un despacho de Nueva York dice que el vapor *Laurada* ha llegado al cabo Fleuri.

Mr. Atoney ha declarado que si resulta cierta la noticia de que el vapor *Tres amigos* disparó sobre una cañonera española, se le perseguirá por delito de piratería.

Otro despacho de Cayo Hueso dice que es completamente falsa la noticia de que los cubanos capturaron y quemaron la cañonera *Cometa*.

En Santiago de Cuba han sido detenidos dos plateados y dos súbditos franceses por desobedecer las órdenes del general Weyler, referentes á la molienda.

**Noticias de la Habana**

Madrid 25 á las 9'39 m.  
Un despacho particular de la Habana dice que el general Weyler pernoctó el sábado último en Bolondrán, distante unos 44 kilómetros de la provincia de Matanzas.

Ha fundeado sin novedad en el puerto de la Habana el vapor trasatlántico *Alvaro de Bazán*.

**«El Nacional»**

Madrid 25 á las 10'5 m.  
*El Nacional* en un violento artículo que publicó en su número de ayer recuerda que el general

LA NIÑA

**Luisa Brotad y Tomás**

*Ha subido al Cielo á la edad de 10 años*

Sus desconsolados padres, hermano, hermanas, hermana política, tíos, tías, primos, primas y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir á la misa de gloria que se celebrará mañana en la parroquial iglesia de San Jaime á las 10 y media de la misma.

*No se invita particularmente.*

Weyler al embarcarse para Cuba declaró que necesitaba dos años para pacificarla.

Niega el derecho de que se pueda exigir á Weyler el cumplimiento de promesas que no hizo.

Estudia la situación militar en Cuba, demostrando que ha mejorado notablemente.

**Dos combates**

Madrid 25 á las 10'30 m.  
Un telegrama del jefe del apostadero de la Habana dice que el cañonero *Delgado Parejo*, en combinación con las fuerzas de tierra, batió y destruyó el campamento de una partida rebelde, haciéndole además 10 muertos y apoderándose de municiones, documentación y caballos.

En el ingenio Herradura, sostuvo la tropa otro ataque, matando á cinco insurrectos. También recogieron á doce mujeres y cinco niños, una bandera, caballos, armas y un botiquín.

**Un petardo.-oficial de Cuba**

Madrid 25 á las 2'15 t.  
Esta madrugada ha estallado un petardo en la calle del Pez, sin que haya causado daño alguno.

Hay un detenido como presunto autor de la colocación.

Un telegrama oficial de la Habana confirma el encuentro que ya he teleografiado y algunos otros de escasa consideración, en los cuales causamos á los rebeldes más de cuarenta muertos.

Fabra

(De nuestro servicio especial)

**Captura.-Posesión.-Anuncio**

Madrid 25 á las 11'10 m.  
Han sido capturados por la guardia civil varios individuos que habían establecido una fábrica de moneda falsa en Granada.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo gobernador de Gerona, Sr. Elola.

Dícese que muy pronto serán anunciadas algunas escuelas vacantes, con el sueldo de 2000 pesetas, y que indebidamente se omitieron en el primer anuncio.

Soriano

**Sociedades y Corporaciones**

**Sociedad de socorros mútuos del clero.**

Por acuerdo de la junta directiva se convoca á junta general ordinaria para el día 26 de los corrientes, á las tres y media de la tarde, en la sacristía de San Felipe Neri. El objeto de la junta es dar cumplimiento á lo prevenido por los artículos 1.º, 8.º, 17.º y 18.º del reglamento y resolver sobre un caso no previsto de un modo especial por el mismo.

Se suplica encarecidamente á los señores socios que se sirvan asistir.

Palma 15 de enero de 1897.—Por acuerdo de la J. D.; Luis Palmer, Pbro., secretario.

\*

**Isleña Marítima**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el domingo 31 del presente mes, á las cuatro de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad, para los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los señores accionistas depositar las acciones en dichas oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión.

Palma 21 de Enero de 1897.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Secretario, Ramón Obrador.

**ESTADÍSTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**

Día 24.—Varones 4.—Hembras 3.

**Matrimonios:**

Día 23.—Don Antonio Bauzá Mestre con doña Catalina Riera Lladó.

**Defunciones:**

Día 24.—Bartolomé Nadal Cifre, viudo, 78 años, c. de Salas, afección pulmonar.

Juan Baltasar Reñés, viudo, 75 años, c. de Salas, cardiopatía.

Francisco Salom Salom, soltero, 32 años, Hospital, inanición.

Magdalena Bauzá Miralles, casada, 32 años, c. de la Peletería, tuberculosis.

Magdalena Castañer Bauzá, 2 años, c. de los Olmos, sarampión.

Día 25.—Francisca Tarongi Segura, 10 meses, c. de la Platería, sarampión.

**Hospital provincial:**

Día 24.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Día 24.—Entradas, 4: 3 varones y 1 hembra.—Altas, 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

*Estado de la atmósfera.*—Despejada, hay *stratus*.

*Id. del horizonte.*—Despejado.

*Dirección del viento.*—S. O. fojo.

*Estado del mar.*—Llana.

*Buques á la vista.*—Ninguno.

*Indicaciones del Vigía de Porto-pi.*—Ninguna.

*Incidencias.*—Amaneció despejado el horizonte de calma, y con nubarrones, el cielo con celajes sueltos, la mar llana y ventolina al cuarto cuadrante. Durante la mañana fué refrescando dicho viento; á medio día soplaban fresco y el cielo algo poblado de pequeñas nubes sueltas. La tarde fué más apacible y algunas horas de ella estuvo calma; y al ocaso soplaban ligera ventolina al S. O.

*Noticias.*—Entró el pailebot inglés de recreo, *Elmina* de Barcelona. Salieron los veleros *Estela* y *Galatea* y el vapor *Unión*.

**A los abogados y estudiantes**

Magnífica colección de libros de lance utilísimos para el ejercicio y estudio de dicha carrera.

Informes, Centro Anuncios, Luz 21.

**Gimnasio Balear**

Dirigido por Don Miguel Muntaner.

—Inspector médico, Don Juan Munar.—Veri, 5.

**Gabinete estomatológico**

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Marcé—Cirujano Dentista

SANTO DOMINGO, 1

**ÚLTIMAS NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

Noticia importante

Madrid 25 á las 9 n.

El *Heraldo de Nueva York* publica un despacho de la Habana, asegurando que los insurrectos están dispuestos á deponer las armas si el general Martínez Campos reemplaza á Weyler.

**Médicos para Cuba**

Madrid 25 á las 10'15 n.

Por Real orden han sido hoy nombrados tres médicos mayores para pasar á la isla de Cuba.

En el sorteo verificado esta tarde les ha correspondido pasar á dicha isla al subinspector de primera don Francisco Rondó Castro y al médico de primera don Francisco Tubina.

**Varias noticias**

Madrid 25 á las 10'40 n.

» » 10'45 »

» » 10'50 »

*Cádiz.*—Hoy ha zarpado de este puerto el crucero *Carlos V*.

Á presenciar la salida de dicho buque ha acudido al muelle una numerosa concurrencia dándose entusiastas vivas á España, á la Marina y á los Reyes.

Al soltar las amarras, varios músicos han tocado bonitos pasos dobles, habiendo además un repique general de campanas.

Dicho buque se dirige á Cartagena con objeto de incorporarse á la escuadra.

Siguen cayendo fuertes nevadas en la mayor parte de las provincias, sintiéndose intensos frios.

Hay varias líneas telegráficas interceptadas.

Los obreros de los astilleros de Vea Murguía han dirigido una exposición al Gobierno pidiendo les conceda la construcción de otro buque de guerra.

Han llegado á Valencia algunos deportados cubanos, los cuales han sido trasladados al castillo de Figueras.

En Zaragoza los estudiantes de la facultad de Medicina han organizado una manifestación contra el periódico de aquella ciudad *El Bombo* por haber publicado un artículo contra la facultad.

**Alarma en Valencia.--Medidas contra la peste bubónica.**

Madrid 25 á las 11 n.

En Valencia reina gran alarma por haberse presentado repetidos casos de lepra.

Con motivo de una comunicación oficiosa del Gobierno italiano, se ha reunido el Consejo de Sanidad, acordando asistir á la conferencia á que le invita Italia para prevenir la invasión de la peste bubónica.

Una comisión de banqueros ha visitado al Ministro de Hacienda señor Navarro Reverter.

Este le dijo que las obligaciones de aduanas están exentas de todo impuesto.

**De Cuba.-Noticias oficiales**

Madrid 26 á las 12'15 m.

Un telegrama oficial de Cuba dice que las tropas han sostenido pequeños encuentros en Ameal, Morón, Macuriges, Pinar del Rio y los Baños, haciendo al enemigo seis muertos. La columna solo tuvo dos muertos y dos contusos.

La tropa del batallón de Canarias batió á la partida que manda el cabecilla Suarez Valparaiso, causándole ocho muertos, entre los cuales se cuenta un titulado capitán. La columna tuvo un muerto y dos heridos.

Se han presentado á indulto treinta rebeldes.

Fabra

# LA ILUSTRACION

## ESPAÑOLA Y AMERICANA

### REVISTA DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un año, 40 Ptas.--Seis meses, 21 id.--Tres meses, 11 id.

Se suscribe en la Librería de Amengual y Muntaner--Cadena, número 2.

### ESTÓMAGO ARTIFICIAL

ó POLVOS DEL DR. KUNTZ es un maravilloso medicamento para la cura radical de todas las enfermedades del ESTÓMAGO é intestinos por antiguas y rebeldes que se han mejorando notablemente en pocas tomas.

Caja 7.50 pts. en las farmacias y en los depósitos de MADRID, BARCELONA, LAS FLORES 4, VALENIA, BLAS CUESTA, SEVILLA, PALAZUELO, HROS. HABANA, SARRA, LISBOA, ARSENAL 154, MANILA, ZOBEL, MÉJICO, LABADIE. pidanse folletos



### NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (muy graves) procedentes de lesión orgánica con el Enolaturio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (cancermitivas). El Enolaturio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el Acné, psoriasis, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres periódicas, tisis, raquitismo y asma.

### ENOLATURIO PADRÓ

El Enolaturio Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo solo, ni las aguas sulfúreas, las de Archona, Pastillesa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificaciones de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 35.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturio Padró.

Depositarie en Palma, D. JUAN VALERZUELA farmacéutico, plaza de la Constitución número 2, y en todas las farmacias.


### Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ--S. EN C.

Servicio fijo y quincenal para las Antillas y Méjico

Vapor directo de Palma á las Antillas

Saldrá de este puerto el día 30 de Enero para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, el magnífico y grandioso vapor de acero de 8.000 toneladas clasificado en 100 A. I. del Lloyd's



## MANILA

Admite carga á fieta y pasajeros para dichos puntos. Se explica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

La carga se recibirá en el muelle, los días 27, 28 y 29.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, S. n. Juan, 20, Palma.

NOTA.—E l 15 de Febrero saldrá de Palma directamente el vapor

## BARCELONA

para Habana, Matanzas, Cienfuegos, Veracruz y Tampico con trasbordo para Progreso y Campeche.

La carga se admitirá en este puerto hasta el día 14. Para informes á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, S. n. Juan, 20, Palma

## CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO **TOS** CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Bronces, Limpresas,	QUINT—2 AL 10	Gran Bazar
Paraguas, B. stenos, Abanicos	LA	de muebles de lujo y económicos
V. jillas decoradas de porcelana	INDUSTRIAL	Sillas tapizadas y sin tapizar, Tipográficas, Alfombras y demás géneros para adorno de habitaciones
Objetos fantaisía	BROSSA—21	de A t nio F b g a t

Perfumes limpiatísimos ARMARIOS CON LUNA á 180 Ptas. PALMA DE MALLORCA

## Martinez y Planas

### Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendio por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

### Cok, leñas y serrín

A DOMICILIO

Para estufas, coladoras, etc. etc. Depósito de algarrobos á precios muy reducidos.

## MERCEO 9

### Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedías, diarreas, úlcera del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á la digestión, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrín, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valerzuela.

### Para Santiago de Cuba

Se irá á mediados de Febrero el buque

## VIRGENES

capitán Don José J. fre

Admite en todo de carga á fieta. Para informes y despacho: Bernardo Estela, Merceo 62

Puede prepararse si mismo con grande economía

### AGUA MINERAL

análoga á las aguas naturales con os

## COMPRESIDOS DE VICHY

GALBOSOS

Preparados con os Saes extractos das Cebres

### AGUAS DE VICHY

Fontes do Estado Francez

Georges FRAU, 60, Avenue Victoria, PARIS

En Palma, Juan Valerzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

### SÁNDALO SOL

ESENCIA PURA DE SÁNDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias.

Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

### TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

### PERLAS ANTISÉPTICAS SOL

á base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

### MORRHUOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.--Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALERZUELA